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金丽春沉默了一下，说出了一个字：“行。”
电话那边的明德，听到这个字，先是愣了一下，

然后兴奋地大声说：“丽春，你原谅我了？丽春，丽
春，往后，我凡事都听你的，丽春……”

没等明德说完，金丽春就打断了他的话：“明
德，我还没说完。我原谅你，是有条件的。”

“你说，丽春你说，不管有啥条件，只要你能原
谅我，我都答应。”明德忙不迭地大声说。

“这事我想好久了，一直没跟你详细说。我想
让你回来，回到滩里来，别在外边干了，回家来。这
就是我的条件。”金丽春说完，静静地等待着明德的
回答。

“回去？我，我回去能干啥？光靠那几亩地，咋
混？”明德的声音突然有点急燥起来。

“那是从前，现在在家种地，收入也不少。瞧大
力和小丽两口子，就知道。他家的收入，也不比在
外边打工差呀。”金丽春说。

“丽春，别的啥条件我都答应你。丽春，我真
的不想回去，你知道，我在城里待了这么多年，已
经习惯了这种生活。”明德的声音里，多了些冷
硬。

“明德，你太自私了！”金丽春听明德这样说，心

听火气一下冒了上来。
“丽春，我真的是不甘心就这么回去。城里机

会总是要多一些的，趁着年轻，我想再拼上几年。”
明德的声音比刚才稍稍低了些，但却透着坚决。

“拼上几年？你觉得再多待几年就能改变现状
吗？几年后，又能咋样呢？你能在城里买上房吗？
能让豌豆在城里有学上吗？别再做梦了明德！”金
丽春又气又急。她没想到事到如今了，明德还是如
此的态度。

“丽春，我在努力，我一直是在努力呀！”明德的
语速慢下来，甚至透着一丝丝的祈求。

那个叫唐灿的女人，突然出现在了金丽春眼
前，金丽春的心忍不住狠狠地痛了一下，“哼，真好
听，在努力？哼，说到底，还不是在逃避？你也不想
想，再过几年，在城里干不下去了，再回来，那时候
还能干啥？你想想，自己还能做个正儿八经的农民
吗？”长长地喘了口气，金丽春接着说，“不信你瞧
着，明德，你以为啥都做不成了，到了最后，无路可
走了，就可以退回到滩里，来当农民吗？明德，你错
了！等到那时候，你是做不了城里人，肯定也做不
成乡下人了。”

金丽春说完这些，早已泪流满面，她不等明德

说什么，就“啪”地一声挂断了电话。金丽春转身趴
在床上，忍不住痛哭起来。

伤心、失落、气愤，种种无法言说的东西一下填
满了金丽春的心。她没想到自己能如此的伶牙俐
齿，更没想到明德会是这样的态度。从明德的话语
里，金丽春听出了这样的信息：宁肯离婚，他也不愿
回到滩里来。也就是说，她金丽春加上女儿加上父
母再加上滩里所有的一切，都不如城里对明德更有
吸引力。明德变了，真得是变了！

明德真的就那么狠心！明德的心，是真的回不
来了吗？

金丽春翻来覆去地想了一夜。眼前，只有离婚
这条路可走了。金丽春咬咬牙，想，即使离了婚，我
一个人，也要建一座蔬菜大棚，我要让你明德看看，
我在滩里，并不比你在城里活得差！

早晨，金丽春打开手机，接连收到了明德好几
条短信。昨天晚上因为生气，金丽春挂断电话后，
就把手机关掉了。从短信的时间看，有刚打完电话
时的，有半夜的，还有凌晨的。这样看来，明德也是
一夜没睡。

金丽春把短信一一打开。前边的几条，大多是
明德跟金丽春道歉的。也有是说他不离开城市的

原因的，跟昨天晚上的电话内容差不多。金丽春看
到最后，有点懒得打开剩下的短信了。闭上眼睛停
了一会，金丽春还是把最后那条短信打开了：丽春，
我想了一夜，你说的对，我应该回去，跟全家人在一
起。到年底吧，还有几个月的时间。等把这个工程
做完了，我就回家。

金丽春猛地从床上坐了起来。明德还是答应
回来了！他是爱这个家，爱生他养他的黄河滩的！
再看一遍那条短信，微笑和泪水，一起挂在了金丽
春的脸上。

金丽春飞快地跳下床，她去找婆婆。
婆婆还没起床。若在以往，金丽春是不会在公

婆没起床的时候随便去敲门的，可这回她不管那么
多了。

婆婆披着衣服，鞋子也没穿好，就急慌慌打开
了门。她不知道发生了什么事，这么早儿媳就来敲
门。

金丽春站在门口，先急急地把明德年底想回家
的事告诉了婆婆。婆婆听到这话，立时泪流满面。
她边抬手抹着脸上的泪，边连声说：“好，好啊！闺
女，可真是难为你了呀！”说着，忍不住哭了起来。
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《中华人民共和国残疾人保障法》于2008年
7月1日开始施行时，是我读完大三即将读大四
的暑假期间，我正在焦虑着选修课学分怎样才
能在一学期内赶上去，还有是否要着手准备考
研，或者大学毕业后我能从事什么样的工作
……当时我不太关心时事，更不可能预见到这
部刚刚施行的法律会和我现在的职业那么息息
相关、那么密切相连。

我爸是一名文学爱好者，古代知名的一些
诗词歌赋，说他张口就来毫不夸张，他还曾写过
小说，但是在那个年代，他作为一名残疾人想依
靠这个爱好改变生活状况，是根本不可能也不
现实的。我自小性格开朗、学习成绩好，身边总
簇拥着一群男娃女娃，而我爸又特别喜欢孩子，
所以小时候我和小伙伴们都爱和我爸在一起，
跟着他去赶大集、去拉沙子、去大水沟逮青蛙
……我爸是我生命中最亲近的人，他善良的品
行和顽强的精神一直深深地影响着我、感染着
我、激励着我。我清楚地记得我家是村里第一
个有拖拉机的人家，尽管那是一台二手的，但是
靠着它我们一家三口过上了幸福和温饱的日
子。再后来，农村里拖拉机多了，有的人家还有
了货车，依靠搞运输致富的人家越来越多。我
上初中时妹妹出生了，后来我爸爸又出了车祸，
落下了终身残疾，家里遭遇不幸，日子没有以前
好了，甚至一天比一天难。在我初中毕业时，我
一度不想再继续上学了，那时候年龄小，还不太
懂得读书的意义和知识的价值，只想帮着妈妈
做些农活，让她不那么辛苦和劳累；让妹妹能快
乐地成长，也使家里减少一项开支。那时还没
有《中华人民共和国残疾人保障法》，对残疾人
也没有任何的补贴和救助。

2020 年 4 月，我通过考试到区残联报到
了。没等我静静心、回回神和熟悉下工作，遍访
全区建档立卡残疾人的活动就开始了。我一脸
懵懵地就跟着同事下乡了，早起晚归，紧张忙
碌，一干就是半个月，遭遇了狗咬、雨淋、车陷和
饥渴等情状，脸晒黑了、身子消瘦了，虽然苦累
交加，但更有斐然的成绩和沉甸甸的收获。

有一天下着小雨，本是春暖花开的五月时
节却涌动着秋日的寒意，我和遍访小组的同事
早早地来到曲堤街道残疾人李营家里。李营
是言语和智力多重残疾人，从我们一进门起他
就用清澈的眼神笑盈盈地看着我们。李营的
母亲勤快善良，李营的父亲不善言辞却细心客
气。在访谈中我们知道，李营曾经是个聪明懂
事、活泼好学的健康孩子，十多年前的一场车
祸，给他的脑干造成不可挽回的伤害，致使他
无法正常走路，永远不能说话了，智力也不能
像普通孩子那样继续发育。李营失去了快乐
的童年，整个家庭的生活状况也被彻底改变。
从那时起，李营的日常起居，包括吃饭、穿衣、
洗手洗脚、剪指甲、上厕所等，都离不开母亲的
精心照料，母亲须臾不离地耐心照顾着她这唯
一的孩子。家里的经济压力全部压在李营父
亲的身上，他靠着种地和打零工勉强撑着这个
家。随着李营父母年龄增大、体力衰退，这个
家庭的生活一天比一天难，在支离破碎的边缘

摇摇欲坠。幸好有了《中华人民共和国残疾人
保障法》的实施和保障、有了党和政府惠残政
策的落地落实、有了残联工作者的帮助和付
出，李营的生活得到了基本的保障，享受到了
残疾人的各项补贴和救助。用李营母亲的话
说“多亏了残联的关心和政策的照顾，感谢党
感谢国家感谢法律保障”。一家人不用再为吃
油吃盐精打细算了，李营也在母亲的精心照料
下能正常走路了，整个家庭活过来了，相信以
后的生活会越来越好。

另一天，我和同事去了新市镇大昌村残疾
人李单美家中，李老太太是肢体二级残疾人，已
经86岁高龄了，虽行动不便，但她性格要强，心
态非常好，一个人的日子也过得有声有色。李
老太太在自家院子里圈了不大点儿的一块地，
种了些青菜。我们走进她家里的时候，老太太
正坐在残联为她配发的轮椅上在菜地里忙活着
呢，看到我们她立马放下手头的活儿，热情地招
呼我们进屋里坐，嘘寒问暖，像见到了久别的亲
人似的高兴和激动。老太太在轮椅上慢慢地挪
动，我们想上去扶两把，却被她摆摆手婉拒了，
她说：“我自己能行，你们扶我的话，时间长了我
可就真不能走路了”。听到这里，我笑中带泪的
说：“行，那您自己忙活，可得慢着点儿。”眼前的
老太太让我想起了我的奶奶，她也是一位善良、
勤劳和自强的老人。我笑却又不自觉流出眼泪

是因为老太太对生活对人生积极乐观的态度使
我发自内心地敬佩和感动。在了解完她的基本
情况后，我们问老太太还有什么需求，老太太笑
了笑，果断说道：“都挺好的，有国家的法律保障
着我们，残联的政策好又多，我知足了，哪还有
什么需求啊！”听到这里，我和同事心里暖暖的，
残疾人的满意和认可，就是对我们工作的最大
肯定，就是我们的最高荣耀！但是我和同事总
感觉少了点什么，看到老太太推着轮椅走路不
方便，如果使用不当轮椅后翻就很危险，就说：

“我们再给您配一个助行器吧，以后会更方便你
的生活。”老太太问会不会给我们添麻烦，我们
说不会，这是我们应该做的，也是你应该得的，
老太太的脸上又露出了菊花般欣慰的笑容。我
想，老太太这样知足和乐观，除了她个人拥有自
强不息的生活追求外，还包括残保法在内的一
系列党和国家惠及残疾人的保障政策和法律法
规给予了她有力的支持，才使她忘却了自己是
一名八十开外的老人、忘却了自己是一名重度
残疾人，她看到了生活的希望，感受到了社会的
美好。很快区残联就为老太太配发了带座助行
器，我想，老太太现在应该是每天借助助行器在
菜园里忙活吧……

到这些残疾人家中，听他们说近期的生活，
给他们讲最新的政策，为他们宣传残保法，我感
到很亲切、很温馨。能为他们解决些实际困难，

哪怕为他们办了点微不足道的小事，我们吃苦
受累、加班加点都是值得的、应该的。在他们身
上，我多多少少会看到我爸的影子，我把他们都
当作自己的亲人一样对待。在遍访时我想，我
爸此时此刻没准儿也在家中和他的残联“娘家
人”聊着收成、聊着工作、聊着生活，真诚地说着
感谢的话语。脑海中每每出现这个场景，我都
会感动万分，这是对我做好残联工作的另一种
鼓励。我是残疾人工作者的一员，是残联系统
的一名新兵，我由衷地为自己从事的新职业、考
取的新岗位和选择的新角色感到骄傲和自豪。

我大学毕业后，由于《中华人民共和国残疾
人保障法》在全国的施行，我妹妹作为残疾人家
庭子女上学有了专项救助，我妈妈在村里被安
置为公益岗就业，我爸爸享受到了国家政策的
保障，家里的生活好起来了，今后的日子更有盼
头了。就像我爸爸说的“要感谢党和政府，国家
发展强大了，首先想到的就是我们这群人。孩
子，你要好好工作，多为残疾人办好事、办实
事。”

“残疾人在政治、经济、文化、社会和家庭生
活等方面享有同其他公民平等的权利。国家采
取辅助方法和扶持措施，对残疾人给予特别扶
助，减轻或者消除残疾影响和外界障碍，保障残
疾人权利的实现。”这是《中华人民共和国残疾
人保障法》总则里的内容。作为残联大家庭的
一分子，在今后的工作中，我当时刻牢记投身残
疾人事业的初心，认真有效、扎扎实实地宣传和
践行好《残保法》，做忠诚、担当、优秀的新时代
残疾人工作者，为残疾人事业发展做出应有的
贡献！

作者单位：区残联

汽车已经成为中国社会快
速发展的重要标志。根据中国
社科院2020年《经济蓝皮书》发
布的信息显示，现在中国每一
百户家庭有33辆汽车，城镇居
民的家庭汽车保留量是 40%，
农村大概是24%。机动车数量
不断增加，可路面交通的承载
能力很难快速提高。拥堵问题
日益严重，耗费大量能源及降
低通勤效率，堵车已经由一线
城市逐渐向二、三线城市蔓延，
上路堵、停车难又是城市管理
最大的痛点！

“停车难”问题日益突出，尤
其是一些老旧小区、物业管理差
的小区夜间停车非常困难，直接
导致车辆停放无序，不仅给小区
业主出行带来不便，在一定程度
上还增加小区安全隐患，甚至破
坏小区整体环境面貌，更与文明
城市创建背道而驰。

对此，我省开展安全生产
专项整治三年行动中就作出了
全面安排部署。明确要求公共
建筑以及新建住宅小区的管理

使用单位，要按标准对消防车
通道逐一划线、标明、立牌，实
行标识化管理。同时，加强停
车场的规划建设，推行潮汐停
车、弹性停车、错时停车，进行
专业规范停车资源管理。这一
系列硬核举措得到百姓点赞。

“潮汐车位”是创新之举。
“潮汐车位”的最大作用是方便
市民停车。根据需求和现状，可
以在停车比较困难的居民生活
区周边，具备停车条件的路段就
近设立“潮汐停车位”，允许车主
夜停晨走，有效盘活现有道路资
源，缓解“停车难”。通过电视、
广播、微信等一系列方式做好宣
传，提高全民知晓率；同时加强
日常巡查，对于一些超出时间段
仍然不驶离的车辆，按照违停实
行相关处罚措施，真正将“潮汐
车位”的作用发挥出来，方便更
多的居民停车。

安 全 有 保 障 ，畅 通 有 希
望。期待有越来越多的“潮汐
车位”，从而让小区停车不再
难。 作者系城区居民

我和《残疾人保障法》的故事
◎亓京辉

“潮汐车位”
让小区停车不再难

◎公 瑾

父亲年事已高，但是很喜欢喝酒。每次
吃饭的时候他都喜欢自己倒上二两小酒，无
论饭菜的质量如何，只要有酒，父亲就会吃
的津津有味。参加工作以后，每个月发了工
资我都会准时去给父亲买酒。随着工资的
增长，给父亲买的酒的价位也在不断增长，
看着老人高兴，做儿女的做什么都行。

然而随着父亲的酒杯倒的酒的品牌越
来越多，父亲对酒质越来越有体会。直到有
一天早上，父亲起床后说头疼，我才意识到
可能是昨晚喝的酒有问题。作为消费者来
说，消费安全很重要。如果普通消费者花了
钱买的商品不能保证安全，尤其是食品安
全，那么对商家的信心会极大的降低，如果
商家再做商品的时候，守护不了安全，那么
久而久之消费者最终也会把你抛弃。

后来，我在给父亲买酒的时候，格外关注
各类酒的品质，希望父亲的酒杯里倒入
的是最安全的酒，甚至我也会亲自去品
尝，直到后来我遇到了“扳倒井”这一款
酒，它的口感和品质都很不错，父亲对
此酒评价也很高。这款酒无论它是多
少钱价位的，都是纯粮食酒，去年我还
有幸去了扳倒井酒业有限公司在高青
的生产基地，酿酒的池子里全是发酵的
粮食。从此以后我就爱上了扳倒井，无
论是它的任何系列，喝了后都不会口
干。尤其是金樽和蓝樽系列，价格低，
利于普通老百姓消费。以至于后来为
儿子准备满月酒的时候，我还是选择了

这款安全的酒，朋友有喜事，询问我酒的时候
我都会推荐扳倒井。因为安全，我们才会畅
通的消费，无论我们做任何事情，安全是底
线，小到一个企业大到一个国家，保证不了安
全，其他的都免谈。

酒，自古以来就被中国人赋予了美好的意
义，从李白的“今朝有酒今朝醉”到现在的亲朋
好友聚会的必备品，如果消费者在消费的时候，
商家保证不了酒的安全，如何让消费者安心消
费，尤其是食品安全，严重的时候会夺取人的生
命，部分商家自作聪明最终会作茧自缚。

今夜，我又给父亲的酒杯里斟满了扳倒
井，看到父亲喝下去，我心里很踏实，因为我
知道喝扳倒井不会让父亲感到头疼。愿今
夜所有喝酒的人都能合上安全的酒，因为这
关系着千家万户的幸福，畅通消费，让我们
从守护安全开始！ 作者单位：唐庙小学

父亲的酒杯
◎孙明杰


